

Toda la correspondencia de carácter literario á nombre del director. No se devuelven los originales.

# EL EBRO

Librería de Arturo Voltes  
Calle del Angel, 7.

Precios de suscripción una peseta al mes. Los pagos se verificarán adelantados y por trimestres.

## Diario de Tortosa

Año II

Miércoles 6 de Febrero de 1901

Núm. 52

### Carta Encíclica

DE

S. S. LEÓN XIII.

(Conclusión)

Unas y otras, impulsadas por los mismos motivos de caridad y religión y no pugnando en nada entre sí, pueden muy comodamente unidas conspirar á un mismo fin y salvar á la clase obrera de innumerables riesgos más graves cada día, y con mayor oportunidad y mérito.

La gravedad del mal exige cada día y con mayor vehemencia clama unión de fuerzas para los ánimos esforzados, ya que la semilla de las calamidades y amarguras es considerable en demasía y también la de las perturbaciones funestas. Se preparan de parte de las fuerzas del socialismo riesgos terribles y amenazadores. Con astucia invaden los adictos á tan pésima doctrina los primeros puestos en las ciudades, en los antros de las sectas, y en público y sin rebozo, de palabra y por escrito, excitan á las muchedumbres á la sedición, y, despreciado el freno de la Religión cristiana, tienen en nada los deberes y no hablan más que de derechos, soliviantando de paso á las turbas de necesitados que, por razón de su situación precaria, son víctimas de errores y decepciones siguiendo tan perversos caminos.

Porque hay que convenir que se trata por un igual de los intereses religiosos y sociales, y ambas instituciones han de acudir oportunamente á salvarlos con eficacia.

Lo primero que hay que tener en cuenta es la unión de voluntades, la cual exige que todos se abstengan de todo género de disputa ó discusión de las que agrian los ánimos y á nada práctico conducen. También en los discursos públicos y en los escritos de la prensa deberán todos esmerarse en abandonar ciertas cuestiones de leve importancia, llenas de sutilezas y que además de no ser fáciles de resolver, requieren una fuerza de ingenio muy superior y no vulgares estudios para ser dirimidas con éxito. Cierto que es muy humano el vacilar ante las opiniones dudosas y sentir diversamente en cosas diversas entre sí; pero no lo es menos que aquellos que buscan la verdad con toda buena fe en las disputas ambiguas, se esmeran en guardar aquella igualdad de ánimo y aquella modestia y compostura mu-

tua que evita que, aun siendo discordes las opiniones, lo sean las voluntades. Y todo aquel que en las causas y puntos dudosos pretende siempre acertar cumplidamente, no ha de hacer más que mostrar un ánimo pronto y decidido á tener por mejor y á abrazar lo que la Santa Sede apostólica por tal reputare.

Y esta acción de los católicos, cualquiera que sea, será más eficaz y provechosa si todas las asociaciones y centros dirigen sus miras y tendencias á un mismo fin movidos por una fuerza primaria y directriz, salvo el derecho de cada una de ellas. Y en Italia queremos que desempeñe tal misión aquel Instituto tan repetidas veces laudado por los Congresos y asambleas católicas y por Nos mismo; á quien Nuestro antecesor y Nosotros encomendamos bajo la tutela de los Prelados, la dirección é iniciativa de esta acción común de los católicos en favor del proletariado. Y hágase asimismo de igual suerte en las otras naciones, si es que hay en ellas una agrupación principal bajo la inspección diocesana á quien esté encomendada tal empresa.

Ahora bien, entre todas estas razones aducidas para mostrar cómo la Iglesia y los obreros han de permanecer unidos, sobresale la de que quienes más deben trabajar y esforzarse en ello son los dedicados al Sagrado Ministerio, por lo mismo que en doctrina, prudencia, caridad y solicitud tanto pueden. Frecuentar el trato del pueblo, alternando con él oportuna y fructuosamente, dados los tiempos y cosas actuales, lo hemos recomendado más de una vez, hablando ora con el clero, ora con el pueblo mismo. Y muchas veces en cartas dirigidas á los Obispos y á otros dignatarios eclesiásticos en años anteriores, hemos alabado esta amante providencia en favor del pueblo y la calificamos por muy propia de los clérigos de ambas órdenes. Pero no hay que olvidar que los que desempeñan tan santos oficios lo han de hacer con una cautela y prudencia semejantes á las de aquel San Francisco, pobre y humilde, á las del padre de los descalzos, Vicente de Paúl, y de otros de feliz memoria en la Iglesia, quienes de tal manera conciliaron sus asiduos trabajos en favor del pueblo, que no se olvidaron de su propia perfección, antes con mayor esfuerzos trabajaron para hacerse cada día más perfectos en toda suerte de virtudes.

Otra cosa hay que consignar expresamente aquí, y es que no solamente su misión debe ceñirse al

desempeño del Sagrado Ministerio, sino que puede y debe extenderse á otra obra, por difícil y árdua que sea en bien del pueblo, para merecer más y más con ello. Púedese contar entre éstas la de buscar conjunturas y oportunas ocasiones para inculcar en el ánimo de los proletarios, por medio de coloquios llanos y caseros, que se aparten de todo espíritu de sedición y de la compañía de los sediciosos; que tengan por sagrados é inviolables los derechos ajenos; que respeten á sus dueños y cumplan gustosos sus compromisos con ellos; que tengan apego á la vida de familia, la más fructuosa y germen de felicidades; que guarden la Religión ante todo, y que busquen ante todo, y que busquen únicamente en ella el consuelo en las amarguras y desdichas de esta vida mortal y perecedera.

Y para hacer cumplir estos propósitos nada hay tan eficaz como el ejemplo de la Sagrada Familia en Nazareth, invocando su auxilio y proponiendo además por dechado la vida de aquellos varones que llegaron á muy encumbrada santidad siendo de humilde y desvalido origen; alimentando de paso la esperanza del premio perdurable en una vida mejor.

Advertimos por fin, seria y encarecidamente, que antes de tomar cualquier resolución acerca del particular, los católicos que á tales obras se dediquen, no lo hagan sin sujetarse antes totalmente á la autoridad de sus Prelados. No se dejen engañar por un vehemente de espíritu de caridad, muchas veces engañoso al aconseja que se prescindiera de la obediencia debida, ya que no puede ser sincero, ni garantía de utilidades sólidas, ni mucho menos agradable á Dios Nuestro Señor, pues que Este se recrea de un modo particularísimo sólo en los ánimos de aquellos que, sacrificando generosamente sus opiniones propias, obedecen á los Prepositos y Jerarcas de la Iglesia en todo lo que estos mandan. A tales varones Dios oye y les ayuda, aun en las cosas más árdidas y dificultosas, y suele hacerles llevar á feliz término lo que en su Nombre empezaron. A esto hay que juntar eximios ejemplos de virtudes, en particular de aquellas que muestran al hombre gran despreciador de la flojedad y de la melicte, amigo de dar con profusión lo propio para necesidades ajenas, y de ánimo constante é invencible en las adversidades. Tienen estos ejemplos fuerza sin-

gular para excitar saludables reacciones en los corazones del pueblo y fuerza mayor en cuanto son ornamento de varones de mayor posición social y más encumbrada.

Os exhortamos, pues, Venerables Hermanos, que según vuestra prudencia y diligencia y las necesidades de los hombres y los tiempos, prediquéis estas doctrinas á los fieles, y en los Sinodos y asambleas que acostumbréis á celebrar las confiráis largamente entre vosotros. Y toda vuestra solicitud y vigilancia debéis emplearlas, junto con toda nuestra autoridad, disponiendo, prohibiendo y contrariando que, su pretexto de fomentar cualquier bien, se relega en lo más mínimo el orden que Jesucristo trazó á su Iglesia. De esta manera progresarán según recta concordia las buenas obras de todos los católicos, y serán ellas más patentes é ilustres en cuanto la tranquilidad del orden y la verdadera prosperidad de los pueblos florecerá bajo la tutela y acción de la Iglesia, la cual tiene por santísimo ministerio amonestar á todos y á cada uno acerca del buen cumplimiento de los preceptos cristianos, unir en fraterna caridad á pobres y ricos y levantar y fortalecer los ánimos en el discurso de las amargas vicitudes humanas.

Viene á confirmar estos nuestros deseos y mandatos el Apóstol San Pablo en su carta á los Romanos, tan llena de caridad apostólica: «Os ruego en el alma... que os reforméis en la novedad de vuestros sentidos... El que paga tributo, con sencillez; el que preside, con solicitud; quien se compadece, con alegría. Amor sin fingimiento. Odiando todos el mal y entregándose al bien: con fraterna caridad amándose los unos á los otros y anticipándose con honores mutuos; no perezaos en la solicitud; gozándoos en la esperanza; pacientes en la tribulación; no cejando en la oración; comunicando las necesidades de los santos y ejerciendo la hospitalidad. Gozar con los que se gozan, llorar con los que lloran, y sentir lo mismo unos con otros. No devolviendo ningún mal por mal y proveyendo los bienes no solamente ante Dios, sino también ante todos los hombres.»

Y en prenda de tales bienes, os acompañe la bendición apostólica que á vosotros, Venerables Hermanos y al Clero y pueblo vuestro, damos de todo corazón en el Señor.

Dado en Roma, en San Pedro el día 18 de Enero de 1901 de Nuestro Pontificado el vigésimo tercero.

LEÓN, PAPA XIII.

## MINORIA Y MAJORIA

Dice *El Liberal* que los clericales, como él llama a los católicos, somos una insignificante minoría en España.

¿Sí, eh?

Pues ¿a qué no se somete a la prueba que el Sr. Nocedal propuso un día al Sr. Pi y Margall en el Congreso, dejándole callado como un muerto?

Si el asunto se pone a votación mandando los liberales, el resultado se resentirá de la consabida influencia moral. Si se hiciera bajo nuestra dirección, los liberales creerían que también nosotros lo habíamos amañado, por aquello de que el ladrón cree que todos son de su condición.

Mas permítase a las asociaciones religiosas fundar Universidades é Institutos en colación de grados y completa libertad, levantarse enfrente, a la par con las oficiales, cuantos Institutos y Universidades quieran establecer las sectas.

Y a ver a dónde envían sus hijos la inmensa mayoría, la casi totalidad de los padres españoles.

¿Convienen la prueba?

¡Cál! Ya nos han dado la respuesta el Sr. Romero Robledo y el Sr. Canalejas.

Que precisamente por eso, porque la inmensa mayoría, la casi totalidad de los españoles prefiere las doctrinas y la enseñanza de los religiosos, proclaman la necesidad de acabar por la fuerza con los religiosos que acaparan la enseñanza de la juventud.

¿Que cómo, entonces, puede tenerse en pie el liberalismo?

¡Ah, esa es harina de otro costal!

Esa es la gracia, que nunca agradecerán bastante los liberales, de Cánovas, Pidal y demás conservadores y mestizos.

Unos cuantos años de régimen católico-liberal, ha entumecido a la mayoría católica de manera, que, si Dios no lo remedia y los mordiscos de la fiera liberal no la avivan, se dejará despedazar y majar, gimiendo y llorando, pero sin osar defenderse.

En las dentelladas de la fiera con fiamos, y sobre todo esperamos del Corazón de Jesús, que al fin los católicos despierten, y de perros mudos se conviertan en defensores invencibles de la verdad.

(*El Siglo Futuro*.)

## GALDÓS

JUZDADO POR MENÉNDEZ PELAYO

Véase lo que de Galdós dejó dicho Menéndez y Pelayo en su *Historia de los Heterodoxos*:

«Hoy, en la novela, el heterodoxo por excelencia, el enemigo implacable y frío del catolicismo, no es ya un misionero nacional, sino un narrador de altas dotes, aunque las oscurezca el empeño de dar fin trágica a sus obras... El interesado aplauso de gacetilleros y atencistas le ha hecho arrojar por la ventana su reputación literaria y colocarse dócilmente, no

entre los imitadores de Balzac, ni de Dickens, sino del Sr. de Villarmínio, autor de la *Novela de Luis*, que es de todas las novelas que conozco la más próxima a *Gloria*.

»Probar que los católicos españoles ó son hipócritas ó fanáticos, y que para regenerar nuestro sentido moral es preciso hacernos protestantes ó judíos, ¡vaya un objetivo poético, noble y elevado! Pintar para esto, un Obispo tonto, un cura zafio, y una *bas bleu*, gárrula y atarascada, librepensadora *cursi* que ha leído la *Celestina* y discute sobre el *latitudinarismo*, y cae luego (ni era de suponer otra cosa) en brazos del primer judío (*rara avis* en Castro Urdiales, donde parece pasar la escena, y en verdad que el color local anda por las nubes) que se le pone delante y que por de contado es un prototipo de hermosura, nobleza y honradez, no un hipócrita ni un bandido como esos tunantes de cristianos: hé aquí la novela del Sr. Galdós. Los católicos vienen a representar en esta obra y en *León Roch*, y sobre todo en *doña Perfecta* el papel de los traidores de melodrama, persiguiendo y atribulando siempre a esos ingenieros sabios, héroes predilectos del autor. *Gloria* ha sido traducida al alemán y al inglés, y no dudo que antes de mucho han de tomarla por su cuenta las sociedades bíblicas, y repartirla en hojitas por los pueblos, juntamente con el *Andrés Dunn* (novela del género de *Gloria*) la *Anatomía de la Misa* y la *Salvación del pecador*.

Recuérdese el argumento de *Electra* y véase si no puede decirse de ella lo que de *Gloria* y *La familia* de *León Roch*, eterno argumento de las empresas literarias de Galdós. Compárese al Menéndez Pelayo de entonces con el de ahora y dígame, puesta la mano en el corazón, si un hombre puede llegar a menos, aun tratándose de un liberal-conservador marcado con el sello de la mesticería...

D. L. DE S.

## Desde Valencia

Sr. Dr. de EL EBRO.

May Sr. mío: Como testigo ocular, me permito referir brevemente la fiesta de la inauguración de la artística y magestuosa Capilla, de nuestro Colegio de San José y del décimo quinto aniversario de la instalación de la Reserva, a fin de que estén enterados sus católicos suscriptores.

Por la mañana a las ocho celebró el Director General de O. D. Doctor D. Manuel Domingo y Sol la Misa de Comunión, enervorizando a los colegiales con una sentida plática, escitándonos a ser fuertes y constantes en las obras que son a mayor gloria de Dios, pues a esta fortaleza y constancia se debe que los Operarios Diocesanos hayan extendido su acción no sólo en diferentes naciones de Europa, sino también que traspasando los mares dejen sentir su santa influencia en América. Durante la Comunión se interpretaron escogidos mo-

tates, y terminó el acto con el cántico de la Virgen.

A las diez tuvo lugar la Misa solemne, siendo celebrante el Vice Director general Rdo. D. Francisco Osuna; se ejecutó por la capilla del Colegio la Misa del maestro Jaconier, lo mismo que los nunca bastante alabados motetes, *La cántica* de Esclava, y el *Ave verum* de Mozart. Ocupó la Cátedra del Espíritu Santo el P. I. M. Solá, S. J., quien con la elocuencia que le es peculiar y con unción propia de los varones apostólicos, nos exhortó a que continuáramos nuestra obra principiada; que no bastaba que hubiéramos levantado con nuestras oraciones el palacio que habíamos fabricado para nuestro Dios, sino que debíamos edificar otros tres templos, que son el del alma, el de la Iglesia militante, y el de la gloria; siendo los medios necesarios y eficaces para darles remate los siete sacramentos, las siete virtudes y los siete dones del Espíritu Santo.

El Señor quedó expuesto en la nueva capilla, recibiendo la adoración de los colegiales que de seis en seis turnaban cada media hora.

A las cinco de la tarde se dió principio al solemne trisagio, después del cual ocupó la Sagrada Cátedra el reverendo Albiñana quien con asombrosa facilidad nos demostró que «sin celo, caridad y pureza es imposible salvarse». Después ya saben los lectores de EL EBRO lo que sucedió, gracias a los salvajes amigos de la libertad que, por lo visto, entienden que la mejor manera de servir a esta diosa es atropellando y apedreando a los católicos. Lo cual es muy liberal, pero muy inculto y canallesco.

Como remate de la fiesta, se paseó triunfante al Señor, a los acordes de la música, tracas y reposado canto del *Tantum ergo*, por la plaza y alrededores del Colegio que estaba adornados con la gracia y arte que sólo los valencianos poseen.

De V. affmo. s. q. b. s. m.

UN ESTUDIANTE.

Valencia 4 Febrero 1901.

## Al Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Plasencia

CON MOTIVO DE SUS BODAS DE PLATA

Recibid, oh Señor, el cariñoso saludo, que con alma y fe sincera, el pueblo que os admira y os venera os envía sumiso y respetuoso.

De la causa de Dios, campeón glorioso, de ciencia y de virtud clara lumbrera, vuestra palabra varonil y entera vibra cual rayo ardiente y luminoso;

Laten los pechos de esperanza llenos de tan santo denuedo y energía; braman las huestes que abortó el abismo. Lo mucho que valéis, malos y buenos a su modo pregonan a porfía; uno sólo lo ignora, seís vos mismo.

A. LISTA.

Febrero de 1901.



Hoy celebra el Excmo. Sr. Dr. don Pedro Casas y Santo, Obispo de Plasencia sus bodas de plata.

Con tan fausto motivo EL EBRO, admirador entusiasta del ilustre Prelado, gloria de España y debelador incansable del liberalismo, le envía su más ariente felicitación, suplicando al Cielo le colme de bendiciones y alargue sus días para bien de sus amados diocesanos y de la sana intransigencia católica, de la que ha sido insigne defensor.)

«Ante el Prelado adornado de todas las virtudes nos descubrimos con respeto.

Ante el Prelado de las Pastorales sentimos el calor del entusiasmo.

Ante el Prelado octogenario, herido por la calumnia, caemos de rodillas, como ante un confesor de la fé, pidiéndole su santa bendición para luchar y sufrir con él, por Nuestro Señor Jesucristo y la causa católica.»



## Crónica

Nuestro querido jefe y amigo D. Benito Font cuberta ha enviado hoy a Plasencia el siguiente telegrama: «Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Plasencia.—En nombre propio, en el de la Junta del partido católico-nacional y en el de la Redacción de EL EBRO felicito a Vnecencia Ilustrísima.—Benito Font-cuberta.

—Suplicamos a nuestros amigos ruegen al Señor para que conceda lo que más convenga a una hija de 11 años de nuestro queridísimo compañero D. José Duart, la cual hace días que está gravemente enferma y fué viaticada a petición suya.

—En la función del septenario que se celebra, a las 6 de la tarde, en los Dolores, asiste notable y devota concurrencia, ávida de escuchar las oportunísimas cuestiones en que se ocupa el Rdo. P. Luis Portell en sus discursos. Lecturas malas ó peligrosas, teatros, bailes: contra estos enemigos, que tantos católicos ganan para Satanás, clama el predicador con elocuente palabra é irrefutable argumentación.

—Ayer a las 4 de la tarde subió el vaporcito «Ciudad Tortosa» llevando a bordo a algunos cazadores de Barcelona que fueron a pasar un par de días en Buda. Hoy a las 2 ha salido para la Cava, reanudando sus viajes acostumbrados.

—La Alcaldía de Mora la Nueva

anuncia la subasta para el arriendo á venta libre de las especies de consumos.

La de Roquetas cita á los mozos que van incluidos en la rectificación del actual reemplazo, cuyo paradero se ignora.

—Nos escribe de Plasencia nuestro corresponsal que hoy el Excmo. señor Obispo de aquella diócesis, con motivo de sus bodas de plata, publicará una enérgica pastoral acerca de cuestiones candentes.

—La Tesorería de Hacienda anuncia haber restablecido la capitalidad de la segunda zona del partido de Tortosa para la recaudación de contribuciones en Ulldesens.

—El «Boletín Oficial» de la provincia publica una relación de cuarenta y ocho pueblos que aducen á la Diputación provincial más de 10.000 pesetas cada uno.

—El Juzgado de Gandesa cita, llama y emplaza á los que se crean con derecho á la herencia de D. Ramón Masdeu Coso, natural de Corbera.

—Mañana, á las cinco y cuarto de la tarde, empezará en la iglesia de San Antonio, una novena en honor á San Antonio de Pádua, á expensas de un devoto de este santo, en agradecimiento á un favor recibido por intercesión del glorioso Tamnaturgo y santo popular en todo el mundo.

—Nos dicen de Corbera, Fatarella y otros pueblos de aquella parte de la montaña que los sembrados se presentan con tan buen aspecto y lozanía que hacen esperar una abundante cosecha. El estado del campo es inmejorable, tanto que de muchos años á esta parte no se había visto tan bien dispuesto.

A ver si por esta vez se confirma el adagio aquel, año de nieves año de bienes.

—Entre los regalos que se ofrecen á la Princesa de Asturias con motivo de su próximo enlace hay uno que le dedican el mayordomo mayor de palacio y los mayordomos de semana y en la dedicatoria, con que se acompaña, figuran entre otros nombres D. Diego de León, D. Diego de Aló y D. Francisco Ayguavives, hermano este último del Excmo. señor Marqués de Atalayuelas.

—Hoy por la mañana se han celebrado en el palacio episcopal exámenes sinodales. Con este motivo han acudido á esta ciudad muchos señores sacerdotes.

—Ha sido desestimada de Real orden la petición de varias autoridades y pescadores de las provincias de Barcelona y Tarragona que solicitaban no se permitiese pescar con el arte del bou á dos embarcaciones de vapor que se habían presentado en la rada de Calella, autorizándose á la Comandancia de Marina de Barcelona para que despache á dichos dos vapores para que, ajustándose á las disposiciones vigentes, puedan dedicarse á la citada pesca, sin perjuicio de lo que pueda acordarse cuando se dicte el Reglamento definitivo del bou.

—Leemos en «La Derecha» de Reus:

«Obra excomulgada.—Lo ha sido por la Sagrada Congregación del Índice la famosa obra *Quo Vadis?*»

Como en este mismo periódico, en un artículo titulado *Bibliografía*, recomendamos dicha obra, cumplimos con nuestro deber de católicos dando la noticia á nuestros lectores.

Son de aplaudir las manifestaciones del periódico reusense; pero debemos advertir que el *Quo Vadis?*, según nuestros informes, no ha sido incluida en el Índice, sin que esto signifique que nosotros prejuzguemos acerca de la licitud ó ilicitud de la lectura de la célebre novela. Hay que tener presente que para que una obra se considere reprochable no es preciso se halle incluida en el Índice, pues muchas obras hay (libros y periódicos) que sin estar condenadas nominalmente por derecho eclesiástico, lo están ya virtualmente por derecho natural.

—«Los Debates» copia nuestro suelto de anteayer acerca de los bailes del Principal y se permite adornarlo con un comentario que no tendría nada de particular sino fuera por el rabillo que le echa por contera.

Y ni siquiera, á todo tirar, el rabillo tiene de particular, como no sea que hayamos de discurrir hasta las cuestiones de educación.

## NOTICIAS BREVES

Anteayer en Barcelona, el tranvía de vapor de San Andrés arrolló á un carretero matándolo en el acto; y el tren de Sarriá atropelló á una sirvienta dejándola en muy grave estado.

—Dícese que se han hecho indicaciones al Ministro de Gracia y Justicia para que en las Audiencias se establezcan gabinetes antropométricos.

—En la función de «moda» del Teatro Español, en la cual se representó «Electra» hubo muchos vacíos en palcos y butacas. Es natural; las personas decentes no querrán coadyuvar á esas algaradas «progresistas».

—Dicen de Londres que se ha presentado un caso de peste bubónica en un molinero de Cardiff.

—Está acordado que la escuadra italiana visite el puerto de Tolón en la próxima primavera.

—Se han declarado en huelga en Valencia parte de los descargadores del muelle.

—Está en vías de arreglo la huelga de los empleados del ferrocarril de Madrid-Cáceres-Portugal.

—Dicen de Madrid que se ha descubierto un complot para asesinar al conde de Romanones, por cuestión de colocaciones y de odios personales.

—Se han presentado varios casos de triquinosis en Jerez de la Frontera.

—El Rdo. Obispo de Tarazona ha prohibido á los fieles de su Diócesis la lectura del Semanario de Pamplona *La Nueva Navarra*.

—Ha sido detenido en Londres un sujeto, al parecer demente, que se

acercó demasiado al vagón que ocupaba el rey de Bélgica.

Hablando lord Wantage, en Reading, ha dicho que las últimas palabras pronunciadas por la reina Victoria en el lecho de muerte fueron:

—«¡Oh, que la paz venga!»

—Confirmando por diferentes conductos que el hambre causa estragos en China, calculándose que no baja de 15 millones de habitantes los que carecen de víveres en los distritos de Chansi y Chensi, hasta el punto de haber ocurrido muchos casos de canibalismo para alimentarse.

—A la avanzada edad de setenta y ocho años, ha fallecido en Francia el sabio matemático Mr. Charles Hermite, miembro del Instituto y ferviente católico, de quien dice *Le Figaro* que era el primer matemático del siglo.

Esto demuestra una vez más que la Religión lejos de estar reñida con la verdadera ciencia, como aseguran sus detractores, es todo lo contrario.

## DE TODAS PARTES

Las máquinas fotográficas instantáneas están siendo víctimas de un competidor terrible: el mirógrafo, inventado hace unos quince días por Boulos y Goudean.

Es este un instrumento que se puede llevar como unos gemelos en su funda, pues mide 14 centímetros de alto por 10 de longitud y seis de anchura.

Con el mirógrafo se toman vistas ó escenas. Luego se desarrollan las bandas y el aparato se trueca en cinematógrafo, donde se animan las escenas y se admiran los paisajejos tomados.

Cada banda puede encerrar 500 imágenes, pues mide seis metros de longitud y la duración de la proyección es de cuarenta segundos. Las imágenes proyectadas alcanzan desde un metro á un metro 90 centímetros.

De forma que con este aparato todo el mundo podrá hacer retratos animados de personas de la familia ó de sus amigos con sus gestos, sus movimientos y su verdadera fisonomía.

Y si se combina el fonógrafo con el cinematógrafo, en lo sucesivo podrá tener cualquiera presentes y oír hablar á las personas queridas que hayan muerto.

—El mes pasado se observó en Ginebra un fenómeno interesantísimo.

En todos los puntos en que los plátanos de las vías públicas y jardines se hallaban iluminados por la luz de las lámparas eléctricas las hojas se conservan verdes.

La parte del árbol correspondiente al lugar ocupado por el foco aparecía fresca y verde mientras que el resto de la copa ocultó por la luz se encontraba desprovisto de vegetación.

El fenómeno había sido ya observado en 1900 en muchos paseos y plazas.

# Ingleses y boers

Las autoridades de Nueva Gales han ofrecido al Gobierno inglés dos mil hombres para el Africa del Sur.

—Los ingleses han constituido reductos en los alrededores de Capetown, temiendo un asalto de los boers.

Estos han llegado hasta Port Elisabeth.

—En Senegal se ha librado un combate en que los boers han hecho prisioneros á 100 fusileros cafres.

—Se cree que el general Botha ha introducido en el Cabo dos mil hombres con 37 cañones.

La situación de aquella colonia continua pintándose con colores muy desfavorables para la causa inglesa.

—Según un despacho del Cabo que publica *Daily Telegraph*, el estado de sitio va á ser proclamado sin demora en la Ciudad del Cabo.

Esta noticia produce verdadera impresión porque demuestra la inexactitud de los optimismos oficiales, y viene á confirmar que la situación es realmente de suma gravedad.

—Desde el Cabo telegrafian á «The Daily Telegraph» que en el reciente combate cerca de Senegal librado entre las fuerzas del general boer Dewet y del inglés Xuox, quedaron muertos más de 400 fusileros de Dublin.

## Sección religiosa

### Santos de mañana

San Remaldo, abad.

### Cultos

En el Sagrario Catedral ultimo día del mes cuarenta Horas.

A las ocho expección que durará todo el día. A las 9 misa cantada.

A las 11 misa rezada.

Por la tarde á las 5 Trisagio cantado y seguirá la meditación letrilla al Santísimo Sacramento y despues la reserva.

Catedral continúa el novenario al dulce Nombre de Jesús á las 6 tarde.

Dolores continúa el Satenario que celebra la Asociación de Esclavas.

Por la mañana 7 y 1/2, misa rezada con meditaciones y acompañamiento de armonium. Por la tarde á las 6

menos cuarto Trisagio cantado meditación Salva dolorosa, sermon por el P. Luis Portell religioso franciscano.

### Rosarios

Rosario á Ntra. Señora de la Cinta á las 5 y 3/4 de la tarde. En la iglesia de esta misma advocación, á la hora de costumbre.

## CUCALA

MEDICO-OCULISTA  
Arsenal (Casa Vidal)

Imprenta Sucesores Bernis.—Tortosa.

# PRODIGIOSAS PÍLDORAS VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

DISTINGUIDO CON MEDALLA Y DIPLOMA DE 1.ª CLASE.

Estas píldoras, puramente vegetales, purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuentemente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de reparar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan indigestiones y de todas las miserias que provienen de este principio vicioso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, D. svaneamientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarréglos del hígado y otros desórdenes; hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejando así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes píldoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión. Los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza, los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen declinar, observándose una debilidad general, en que el paciente siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, gran peso en el estómago y desfallecimiento, pies hundidos, pies y manos frías, sobreviniendo más tarde tos, sin sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar á un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar á ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo á las

## MILAGROSAS PÍLDORAS VITALES DE REVERTER

Estas píldoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Se remiten por correo á quien las pida mediante su importe en sellos de franqueo. Depósito al p. r mayor y menor Farmacia de Reverter en Chert y Droguería de Carpa Tortosa.

### Jarabe de Glicerofosfato de Cal con Tolú

DE REVERTER.

#### ADMIRACIÓN EN SUS EFECTOS

Esté jarabe es un reparador de los más enérgicos. Devuelve el vigor y la actividad á los adolescentes decaídos y linfáticos, y á los que están privados de apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido. Es un reconstituyente poderosísimo, indicado de un modo especial en los catarros y dengue. Frasco, 2 pesetas 50 céntimos. Depósito: en los mismos puntos.

# LIBRERÍA Y PAPELERÍA DE ARTURO VOLTES Y RIBOT ANGEL. 7. - TORTOSA

Completo surtido de Devocionarios y Semanas Santas.

Misales, Breviarios, Diurnos.

Suscripción á todas las revistas católicas.

Estampas de todas clases y precios.

## Establecimiento de Objetos Religiosos, Mercería y Paquetería

DE

### MANUEL MONFORT

Plaza de la Fuente, n.º 2 y Plaza de la Constitución, n.º 19

En esta casa encontrarán cuantos se dignen visitarla, un Rico y variado surtido en Rosarios, Crucifijos, Medallas, Pilas para agua bendita, Estatuas é imágenes de Santos, estampas, **Escudos del Sagrado Corazón de Jesús** grandes para las fachadas de los edificios y pequeños para las puertas de las habitaciones.

**Objetos de Iglesia** de legítimo metal blanco. (Plata Meneses) y de bronce oro á precio de fábrica teniendo á disposición de los compradores los catálogos y notas de precio vigentes de la fábrica para su comprobación. Magníficos modelos en Calices, Copones, Custodias, Lamparas, Canisteros, Cruces, Incensarios, Vinageros, Palmatorios, Banderas, Sacras, Campanas, Crismeras, Híposos etc., etc.

**Imágenes Cartón Madera** de la casa más importante de España con privilegio de ser bendecidos é indulgenciados, los hay en las clases 3.ª, 2.ª, 1.ª y extra en todos tamaños, siendo ya conocidos sus preciosos modelos por la mayor parte de las Parroquias de esta Diócesis y siendo mucho más baratos y de mayor conservación que los de madera. Se facilitan cuantos datos se deseen.

**Los señores sacerdotes**, á más de los artículos mencionados, encontrarán un buen surtido de Fioras, Cintas para amitos, registros para misales, Cintas, Cruces y Medallas propios para Cofradías, Archicofradía Teresiana, Asociación de Esclavas, Apostolado de la Oración, Congregación de San Luis, Cofradía del Smo. Sacramento; y galones, puntillas y flecos plata y oro, puntillas propias para altares, Albas y Roquetes.

**Constante y gran surtido** en Paraguas, Sombrillas, Bastones, Abanicos, Sacos de noche, Bolsas de viaje y para colegio, Maletas, Mundos, Petacas, Cigarreras, Pipas, Boquillas, Pósteras, Carteras, Tarjeteros, Monederos, Navajas, Tijeras, Leites y anteojos legítimo cristal de Roca, Medias, Calcetines, Guantes, Puntillas, Bordados, Gemelos, Botonaduras, Indispensables camisa, Corbatas, Cuellos, Paños, Hules, Plumeros, Pendientes, Imperdibles, Brazaletas, Peinetas, lencerías marfil y demás clases, Batidores, Cepillos, Corsés, Agujas, Alfileres, Cajas para reloj y para ligeros, Cintas seda, hilo y algodón, Bagias, Cajas para rapé, Brochas para la barba, Cinturones, Tirantes, Collares, Cestería, Terciopelos, Pasamanerías, Trazacillas, Redecillas, Marcos para retratos, Almohadones para encages, Rodillos é hilos para id. Telares para bordar etc., etc.

**En Perfumería.** Jabones finos y ordinarios, Polvos de arroz y de jabón, Esencias Vinagrillo, Aguas de Tolena, Rosalina, Vasolina rasa, Agua de Florida, Berlas de cisnes, Póveras, Cepillos para limpiar, boca, uñas, y polvos, etc., etc.

**En objetos para regalos,** gran variedad en joyeros, figuras porcelana, jarros, Vioteteros, Candelabros, Licoreros, Espejos, etc.; y una extensa colección en objetos de fantasía.

**Servicio de mesa.** Cuchillos, cuchillos, cucharones, cazas, cucharitas café, juegos trinchantes, salvamanteles, etc., etc.

**Algodones, Hilos, Lanas y Sedas** de todas clases, como todos los demás artículos de Mercería y Paquetería, todo á precios sumamente baratos y liquidándose algunos artículos con gran rebaja de precios.

**Jugueteras.** A más de la variedad que hay en existencia, dentro muy breves días se recibirá un gran surtido para los próximos Reyes, por lo que se aconseja á los papás visiten este establecimiento antes de hacer sus provisiones. Todo á precios sumamente baratos.

## El Sagrado Corazón de Jesús



### ORNAMENTOS

y todo lo perteneciente al culto divino

Antonio Delsors y Zaragoza

Calle de la Ciudad, núm. 3, TORTOSA

Esta antigua y acreditada casa tiene el gusto de ofrecer, el inmenso y variado surtido que acaba de recibir para la temporada de invierno, en merinos de todas clases, garantizando el negro y calidad, como también una rica colección en armures, estambres, vicuñas, etc. etc., para balnearios y sobretodos, en la seguridad de satisfacer todos los gustos.

Sombreros, bonetes, casquetes y sombreros de todas formas y clases.

Espolines, rasos, tissús, brocateles, damascos, tapices terciopelos, etc., etc., para paños de hombros, cañillas, capas, damáticas, banderas, estandartes, y todo cuanto convenga.

Variada colección en relicarios, cálices, custodias, incensarios, candeleros, lámparas, atriles y todo lo referente á dicho ramo.

Galones y flecos de oro, plata, seda, almaces, cingulos, fiadores, cordones para estandartes, etc., etc.

Difícil es enumerar uno por uno los artículos de esta casa; basta decir que en ella encontrarán todo cuanto se necesita para el culto divino, como también para el uso particular de las SEÑORAS SACERDOTES, en la seguridad del buen surtido en todos los objetos y gran economía en los precios.

La única casa bien montada en el Obispado, que cuenta con 30 años de existencia.